

Zeitschrift:	Le conteur vaudois : journal de la Suisse romande
Band:	3 (1865)
Heft:	30
Artikel:	Jean Sordel ou La découverte des bains de Lavey : [2ème partie]
Autor:	[s.n.]
DOI:	https://doi.org/10.5169/seals-178119

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 16.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

La lettre, effectivement écrite sur papier métallique, pesait à raison de 85 grammes par mètre carré, (soit moins de 5 grammes pour une feuille de papier de poste, petit format.)

L'Angleterre a accepté la lutte et aujourd'hui une demi-douzaine d'usines à fer sont parvenues à fabriquer des feuilles qui pèsent de 65 à 80 grammes par mètre carré. Pour se rendre compte de l'épaisseur infinitésimale de ces feuilles de fer, il faut observer qu'il faut en superposer plus de 2100 pour obtenir l'épaisseur d'un pouce suisse, tandis qu'il ne faut que 500 feuilles de papier de poste ordinaire et 1400 feuilles de papier-pelure pour arriver à la même épaisseur.

Ce résultat extraordinaire, qui ne présente aujourd'hui qu'un intérêt de curiosité, pourrait devenir la source d'importantes applications industrielles.

S. C.

JEAN SORDEL

ou la découverte des bains de Lavey.

I.

Sordel prit les devants d'un pas rapide, et Béruel parut d'abord s'acheminer à sa suite; mais quand il se vit seul, il s'arrêta et revint sur ses pas. La découverte du pauvre homme l'avait frappé. Aussi, après avoir regardé avec précaution de tous côtés, assuré qu'il était sans témoins, il s'approcha du lieu indiqué, tira de sa poche une bouteille vide, qu'il avait par hasard, descendit dans le lit du fleuve avec toutes les précautions que le fontenier lui avait recommandées, et plongea au fond de l'eau la bouteille, en tenant le pouce sur le trou, jusqu'à ce qu'elle fut toute entière dans le courant chaud. Alors il la laissa se remplir, et reconnut, en la portant à ses lèvres, non-seulement que cette eau était chaude, mais qu'elle avait aussi un goût sulfureux très prononcé.

— Ma fortune est faite! se dit-il en s'élançant sur le bord, après avoir bouché soigneusement et mis dans sa poche la précieuse bouteille.

Béruel, vieux garçon et riche, oubliait que sa fortune était faite depuis longtemps.

Avant de quitter la place, il jugea utile au dessein qu'il avait formé sur-le-champ, de jeter dans le courant du Rhône sa nasse et celle de Sordel.

Le lendemain, le fontenier se rendit chez Béruel vers le milieu du jour, et fut surpris de voir sa maison fermée. Cet homme vivait seul avec un domestique, qui se trouvait absent comme son maître.

— Qu'est-ce que cela signifie? dit Sordel; me donner un rendez-vous et disparaître!

Il imagina que Béruel était retourné peut-être au bord du Rhône, soit pour observer de nouveau la source, soit pour voir s'il avait pris quelques poissons. Il s'y rendit lui-même sur-le-champ, et, chemin faisant, il fut pris d'une vague inquiétude au souvenir de l'accident qui avait failli arriver la veille. Béruel n'aurait-il point levé sa nasse avec peu de précaution, et n'était-il point tombé dans le Rhône?

Le bonhomme s'alarmait sur un motif bien léger; l'absence de son voisin pouvait s'expliquer par bien d'autres causes; mais il arriva au bord du fleuve avec cette idée préconçue, et, quand il vit que les deux nasses avaient disparu, son inquiétude redoubla. Béruel était donc venu, et peut-être avait été emporté en levant sa nasse!... Mais pourquoi la sienne manquait-elle aussi? Il avait de la peine à s'expliquer cette circonstance, et serait demeuré dans le doute s'il n'avait vu ou cru voir, sur l'autre bord,

un peu plus bas, un chapeau noir engagé dans le limon. Ce chapeau lui parut tout à fait semblable à celui de Béruel. A la vue de cet objet, il courut, tout saisi, au village, et cria aux premiers qu'il rencontra que M. le conseiller s'était noyé. Quelques-uns avaient remarqué que sa maison était fermée dès le grand matin; personne n'avait vu son valet. En un moment, tout le monde fut en l'air; on courut au bord du fleuve avec des cordes. Plusieurs se jetèrent à l'eau dans les endroits où l'on supposa que le corps pouvait s'être arrêté, et Sordel ne fut pas des derniers à se dévouer. Pendant deux jours, les recherches continuèrent; on devine qu'elles devaient être inutiles.

Le troisième jour, beaucoup de personnes, qui n'avaient pas renoncé à l'espérance de retrouver le corps, étaient accourues, sur l'avis d'un enfant, au pont de St-Maurice, d'où l'on croyait voir, au fond d'une anse, flotter quelque chose qui ressemblait à un corps mort; mais la foule disputait sur la qualité.

— C'est un chien! disait l'un.

— C'est un veau!

— C'est un homme!

Tous les observateurs se penchaient sur le parapet pour observer l'objet flottant, lorsque le bruit d'une voiture fit tourner la tête à quelques-uns, et ce qu'ils virent leur arracha à tous, en même temps, un cri de surprise et de joie?

— Le voilà! c'est lui-même!

— Eh! voisin, nous vous avons cru noyé.

— Noyé! pourquoi donc?

— D'où venez-vous?

— De voyage.

A ce moment, Béruel aperçut dans la foule le syndic du village; il lui dit gravement:

— Monsieur Moratier, veuillez assembler demain la municipalité en séance extraordinaire; j'ai à l'entretenir d'une affaire importante, et du plus grand intérêt pour la commune.

Après avoir obtenu du syndic une réponse affirmative, Béruel fouettait son cheval pour continuer sa route; mais les exclamations ayant recommencé, il fut obligé d'écouter le récit de ce qui s'était passé en son absence. Il en parut faiblement touché, remercia toutefois ses voisins pour la peine qu'ils avaient prise de le chercher où il n'était pas, et souffra de nouveau pour se dérober aux importunités.

Sordel, informé de l'arrivée de Béruel, courut chez lui avec un empressement affectueux. Il se serait même jeté, en entrant, au cou de son voisin, s'il ne lui avait pas trouvé d'abord un visage glacé. Alors il se mit à l'entretenir de leur découverte, et lui dit:

— Vous avez eu le temps d'y penser; pour moi, vous jugez bien que j'étais trop inquiet, et c'est votre vue seulement qui me rappelle notre source.

— Ce n'est pas une affaire à traiter légèrement, répondit Béruel; je suis fatigué, mon voisin, j'ai quelques affaires pressantes...

— C'est bien, c'est bien, nous nous reverrons, dit Sordel en se retirant avec discréption; il me suffit de savoir, pour le moment, que mes confidences ne vous ont pas coûté la vie. Au revoir, monsieur Béruel.

Le fontenier n'était pas membre de la municipalité; il demeurait à l'écart, et n'entendit parler de rien le lendemain; mais, le jour suivant, un des membres de ce corps, venant à passer devant le logis de Sordel, le vit à son ouvrage, et lui dit:

— Eh bien, père Sordel, voici une nouvelle qui doit vous intéresser tout particulièrement.

— Quelle nouvelle?

— La découverte de Béruel!

— Quelle découverte?

(*La suite au prochain numéro.*)

Pour la rédaction: L. MONNET; — S. CUÉNOUD.

LAUSANNE — SOCIÉTÉ VAUDOISE DE TYPOGRAPHIE